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北都公路走線

全長23公里的

北部都會區公路，貫

通北都內的各個發展重心，是大幅提升新界北部地

區的策略性道路網。運輸及物流局局長陳美寶昨日

表示，政府將透過多個方法，令北都公路建設 「提
速、提效」，包括善用科技協助勘查，以降低勘測研究費與時間，

並且縮短隧道路段，減少工程費，希望 「慳得一蚊得一蚊」。政府

目標爭取於2027年就項目招標、2028年展開前期工程，分階段施

工，以配合新界北人口遷移的步伐。

陳美寶強調， 「路通才能財通」， 「香港速度」是可以加快

的。據了解，北都公路的勘察研究費可望由原來的逾11.34億元減

至約7億元。

大公報記者 龔學鳴
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北部都會區將成為香港經濟的新增長點。
為加快北都建設，政府在去年11月公布三個
「片區開發」 的試點方案，並計劃在明年和後
年陸續為三個 「片區開發」 展開招標，基建的
配合對北都發展十分重要。北都公路由西至東
分別為天水圍段、新田段、古洞段，及新界北
新市鎮段，貫通北部都會區內各個發展重心，
打通新界北的東西脈絡，形成新的東西走廊，
可大幅提升新界北部地區的策略性道路網的運
輸效能，並為新發展區建立良好運輸建設的基
礎。政府於去年初向立法會提交文件，指北都
公路勘查預計需時約38個月，涉資約11.34億
元，在立法會交通事務委員會會議上，被議員
批評工程造價貴、工時長。

分階段施工 不等齊才做
陳美寶昨日與傳媒會面時表示，北都公路

有需要控制好成本，局方打算引入無人機等科
技，減少不必要或過度密集的鑽洞勘察工作，
並且節省開支。而北都公路的新界北市鎮路
段，原設計方案有長約2公里的隧道，但隧道興
建費用高，她表示，計劃在不影響周邊發展情

況下，將隧道縮減至0.5公里。政府並會透過工
程合約的條款，對承辦商增加為政府 「慳錢」
的誘因。

陳美寶表示，香港過去總被說工程推展
慢，追不到時間，這次北都公路可以加快探測
設計，爭取2027年招標，2028年開始前期工
程。不同路段建議將配合實際需求， 「做法係
邊度急、就分階段去做咗先，不會等齊才上
馬」 ，特別是新田段，需要配合人口遷移的步
伐。

陳美寶說，希望透過北都公路建設，讓香
港工程建設加快，不會停滯，讓大家可對 「香
港速度」 改觀。基建項目不能停，但工程費要
「慳得一蚊得一蚊」 ，而且做好基建對經濟發
展有好處，形容 「路通才能財通」 。

勘察研究費料減4億元
據了解，運輸及物流局將向立法會工務小

組提交文件申請撥款，將北都公路的工程勘測
研究工作，由原本預計的38個月，大幅縮減至
25個月完成，並會將勘測研究工作的費用壓減
超過3成，由11億多元，減至約7億元。

▲北都是香港未來發展新引擎，全面發展後是一個集居住、金融、
創科、教育於一身的大都會。圖為北都大學城的模擬圖。

◀陳美寶強調，基建項目不能停，做好基建對香港經濟發展帶來裨
益。

多名立法會議員歡迎政府壓縮
北部公路建設時間，減少花費。他
們認為政府不同部門考慮工程項目

時，都應有這種減少不必要開支的思維，並建
議公路不同路段按迫切需要及實際情況分階段
上馬，讓市民早日受惠。

立法會交通事務委員會委員陳恒鑌讚揚當
局 「做到嘢」 ，形容政府是千方百計令到工程
輕便快捷， 「唔會使多餘錢，又做到要做嘅
嘢」 。他認為，當局修改隧道設計方法可取，
建議政府不同部門考慮工程項目時，都應有這
種減少不必要開支的思維。至於陳美寶指向港
鐵提出的三個期盼，他認為，港鐵可以考慮發
展周邊產品，如經營咖啡店、出售小禮品等，
而如今國產列車及配件在世界上亦享有很高聲
譽，相信採購國產設備也可以降低成本。

立法會交通事務委員會委員陳沛良表示，局
方對北都公路的建設有全盤規劃，正有序推展，
前期勘察研究的相關費用有大幅壓縮，建造時間
亦都有大幅減少。希望局方在保證工程安全的前

提下，善用創新科技，對工程程序進一步提速、
提效，令北都的交通網絡早日貫通。此外，未來
自動駕駛、無人駕駛亦是大勢所趨，北都的交通
線路、基礎設施等要提前部署，以配合科技發展
趨勢，將北都打造成香港的新發展引擎。

盼公路可連接沙頭角口岸
新界北立法會議員劉國勳感謝政府採納意

見，令北都公路有望提速上馬，亦節省數以億
元計的公帑。他期望路政署繼續在工程走線上
進一步完善，包括延伸公路，東面接駁沙頭角
口岸，西面延伸至洪水橋商業核心區。他呼籲
公路不同路段按迫切需要及實際情況分階段上
馬，前期工作亦可同步進行，並且按需要分階
段先進行較中心的新田段、古洞段，令有關路
段可加快至2034年前落成，市民早日受惠。劉
國勳還建議，北都公路設計時應加入大型交通
交匯處，設立巴士及鐵路轉乘站等大型樞紐，
強化北部都會區整個交通網絡。

大公報記者 義昊
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節約成本 北都公路提速上馬
陳美寶：縮短隧道 加快勘察 爭取2028動工

責任編輯：呂俊明 美術編輯：譚志賢

北部都會區13項主要交通基建

▲本港正籌備興建的綠色集體運輸系統項
目，陳美寶期望引入更多競爭。

•北環綫
•北環綫支線
•港深西部鐵路（洪水橋至前海）
•洪水橋站
•中鐵綫
•港島西至洪水橋鐵路

•北都公路
•十一號幹線（元朗至北大嶼山段）、青
衣至大嶼山連接路、元朗公路（藍地
至唐人新村段）擴闊工程及屯門繞道

•沙田繞道
•尖鼻咀至白泥綠色運輸走廊

•洪水橋／厦村智慧綠色集
體運輸系統

•北環綫東延線
•新界東北綫
資料來源：發展局北部都會
區統籌辦事處網頁

跳出
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北都基建
也要解放思想

北部都會區是香港發展的新引
擎，特區政府指，北都規劃會以
「產業帶動，基建先行」 為主軸，

成為香港融入國家發展大局的重大節點。
正所謂 「路通財通」 ，北都必須有完善的

交通基建網絡，才能釋放強大發展動能。政府
在區內規劃了13項主要交通基建，包括7條鐵路
線及鐵路站，以及多條主要幹道，但目前不少
項目仍處規劃設計階段，部分項目甚至仍停留
在概念階段，未見明確時間表。

龐大的土地開發，固然要用多些時間仔細
勘測、評估、設計，但不能用老黃曆看新發
展，與深圳速度相比，香港北都必須快馬加
鞭。否則，會增加吸引市場投資的難度。政府
應檢視現時建設流程，解放思想，以新思維規
劃交通網絡。 大公報記者 鄭文迪

▲陳美寶表示，就會否向的士以外發出網約車
牌照，現時正聽取不同意見。

規管網約車平台
今年交立法建議

運輸署正研究如何規管網約車
平台。運輸及物流局局長陳美寶表
示，一定會從市民角度出發，預計

會於今年內向立法會提交建議。運輸署亦正進
行實地調查，以了解不同意見及交通需求。

陳美寶昨日與傳媒午宴時表示，交通諮詢
委員會已成立工作小組，約見現時在港營運的4
間網約車平台，以了解持份者在外地營運的實
際情況。她強調，規管目的是要讓市民可以便
捷召喚車輛，而有關車輛是安全且取得合法載
客牌照等，乘客亦可以向平台評價車輛服務。
至於會否發出的士以外的網約車牌照及牌照數
量，她表示，現時正聽取不同意見。

陳美寶認為，香港是國際大都會，外國旅
客會使用網約車平台，而市民亦會使用相關平
台或的士，以取得點對點服務。現時本港約有
1.8萬部的士，過去亦曾有意見認為部分的士服
務欠佳，甚至被評為 「黑的」 。根據她與的士
業界接觸，不少人買了的士牌照，也會以此維
持生計，好有心經營的士業務，若引入平台
後，會向他們多作解釋，讓他們明白，而有關
步伐亦不會慢下來，一定會與時並進。不過，
陳美寶表示，規管網約車平台，一定要讓市民
掌握重要資訊，例如現存保險是否能提供全套
保障服務。 大公報記者 龔學鳴

熱評

保障
市民
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